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圈内忙着出“声明”
但更应解决源头问题

8月11日，爱奇艺、优酷、腾
讯三大视频网站联合正午阳光、
华策影视、柠萌影业、慈文传媒、
耀客传媒、新丽传媒六大制片公
司，发出《关于抑制不合理片酬，
抵制行业不正之风的联合声明》

（下文简称《声明》），共同抑制演
员“天价片酬”，抵制偷税逃税、

“阴阳合同”等违法行为，建议演
员片酬的上限为5000万，片酬产
生的税费由演员方承担，明确了
纳税责任人和实施时间。8月12
日，以华谊兄弟为会长单位，汇
集了博纳影视、横店影视等400
余家影视企业的横店影视产业
协会也发表了《关于“加强行业
自律、规范行业秩序、促进影视
精品创作”的倡议》。

那么，演员片酬到底有多
高？从一些公司的年度财报中
可以看出，比如发布《声明》的
六公司之一华策影视，在2017
年年报中就显示电视剧《凰
权·奕天下》（现名为《盛世长
歌》）两位主演片酬合计1 . 67
亿元。新丽招股书显示电视
剧《如懿传》两主演片酬合
计超过1亿元。据业内人士
透露，吴亦凡、张艺兴、李
易峰、鹿晗等“流量明星”
的片酬都超过1亿元。

安理娱乐法团队律
师杨曙光认为，视频网
站是明星高片酬的幕
后推手之一，而随着
市场供需的越来越不
平衡，视频网站自身
开始尝到曾经盲目
追求流量和关注度
的恶果。“演员片酬
的多少，直接影响
到各大平台的购
剧价格，因此为
节约成本，控
制支出，维护
共同利益，才
有了这些平
台和影视
公 司 的
声明。”

国家一级导演江海洋表
示，“近两三年天天在叫流量、
收视率、点击率，平台也有自己
的难处，他们的盈利模式是需
要广告商或其他赞助商来投
钱，他们的投放决定了平台的
命运。所有高片酬都是在这个
模式下催生的。”他认为播出平
台应该以电影行业为镜鉴，多
多反思，“很多卖座电影并不用
片酬高的流量明星支撑，那些
不会演戏，单靠粉丝、流量支撑
的明星根本不值这么多钱。把
问题想清楚，解决源头问题，才
能真正抑制高片酬。”

执导过《老九门》等剧集和
网络电影的导演林楠说，至于此
次声明对一线演员和流量演员
会产生怎样的影响目前还不好
说，但势必会对一线明星的实际
劳务费产生震荡。“此前演员拿
到的酬劳都是税后收入，税款由
出品方承担。此次明确了片酬税
款由演员方承担，但却没有更加
明确的细则规定。”

找不出原因分不清责任
限制高片酬仍难推进

执导过电影《西风烈》《神
探亨特张》的导演高群书则认
为，控制高片酬方面，制片方始
终是弱势，“抑制天价片酬，主
要在于平台。片酬都是平台惯
出来的，哪个制片方愿意出天
价？平台购片人说用哪个演员
就得用哪个演员，有了这个演
员，平台就出高价，制片方敢不
从么？当然，不排除演员、编剧
拿高片酬，但是片酬也要符合
他们的能力和作用，不是说演
员片酬降下来就代表戏的水平
上去了。关键要知道到底什么
是好戏，什么戏才是观众真正
认可的。”

电影市场专家蒋勇并不看
好“一刀切”的执行方法，因为
这并非是按照市场行为来规定
的，上限5000万这个数字应该
再合理规划一下。“我认为应该
公布之前的片酬情况，行业的
现状，以及除了限制最高演员
的片酬，其他演员的酬劳怎样
规定？在数据造假之外，有收视
率和号召力的演员是如何被推
到如此高片酬的地位的？我们
都应该深入思考。”

关于《声明》中最重要的各
项规定的落实，林楠认为这需
要整个产业的各个环节协同努
力，也许还需要一个更明确的
履行章程让大家遵循。“影视剧
的限薪应该也会波及综艺，但
这是两个系统，目前会有怎样
的结果还不可知。之前行业内
也有过限令，但这次不同，职能
部门、平台以及制作方同时发
声还是第一次，应该会有明显
效果，但具体实施情况有待继
续观察。”

导演江海洋表示了对《声
明》能否执行的担忧，“这种声
明虽发出了好的声音，但不从
制度上解决问题，不找出源头
和原因，不分清楚责任，依旧还
是喊口号，限制天价片酬的问
题目前来说没有任何推进，贼
喊捉贼，能有用吗？”电影市场
专家蒋勇则认为：“事实上，高
片酬并不可怕，非市场行规的
高片酬才可怕。目前最需要的
就是规范市场行为和行业自
律。另外还有一个担忧，演员可
以给自己加很多身份，以控制
项目的身份从其他渠道拿钱。”
但也有业内人士强调，如果全
行业都能从此加强自律，携手
推进娱乐行业规范化发展，行
业天价片酬乱象将会逐步改
善。 （武芝 张赫）
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从《扶摇》的悄无声息下
线，到《甜蜜暴击》的烂出水平，
再到《武动乾坤》的毫无水花，
最近接连三部起用“顶级流量”
的大剧扑街了，无论主演是鹿
晗、关晓彤，还是杨幂、杨洋，以

“顶级流量”为噱头的剧，粉丝
掀不起多大风浪，普通观众又
不感冒，“流量大戏”的说法在
今年已不成立。其中，以金牌大

导演+顶级流量新组合模式出
现的《武动乾坤》，没想到扑街
扑得彻底。后面张艺谋、陈凯
歌、冯小刚、王家卫等大导演的
一批偶像网剧还在排队中，似
乎也没什值得期待的。

因执导过《走向共和》《人
间正道是沧桑》《大明王朝
1566》等历史正剧，两年前导演
张黎接手杨洋主演的《武动乾
坤》，被很多观众期待。但那时
正是网络文学改编的大IP剧最
为火爆的时刻，然而观众趣味
嬗变，影视创作风向多变，在大
IP剧高峰已过、“流量明星”不
再有超强“带货能力”的当下，

《武动乾坤》的遭遇略显尴尬。
玄幻、仙侠题材小说是十多年

前的流行品种，随着这类电视
剧大规模跟风扎堆，观众早已
看腻了空洞无物的升级打怪和

“四海八荒”的宇宙人魔设定。
所以该剧中“远古时期，连接异
世界和人类大陆的位面之门被
打开，异魔趁机闯入，危害人
类”等旁白一出现，让观众顿感
尴尬。更不要提杨洋、张天爱的
尴尬表演。与《武动乾坤》一样，

《扶摇》这类早已拍烂的大女主
古装仙侠剧，也已无法再让观
众提起兴致；至于《甜蜜暴击》
这样低幼、无脑的剧情，只有让
观众吐槽的份儿。

说到底，当下的影视圈是
在举大批影视人才资源、顶级
流量及大投资，做一些扎堆跟

风，观众已失去新鲜感，无法产
生情感连接和共鸣的东西。“顶
级流量”“顶级IP”“顶级大导
演”“顶级制作”等都不过是附
着在这些内容上的所谓锦上
添花。网络小说猎奇、求新，
读者要的是阅读快感，但缺
少文学、艺术的基因，即便是
过往影视作品已被“封神”的
张黎这样的大导演也无法化
腐朽为神奇。正是因为剧本
原创力的逐渐削弱，越来越
多的剧才迷信“顶级流量”，迷
信大导演能扭转乾坤，这也成
为影视剧创作的套路。

这些年来娱乐圈重流量明
星、重IP、重花里胡哨的制作，
唯独不重视观众。投资方拿着

钱，请流量明星、请大咖导演，
以吸引广告商，岂不知这种根
据“流量数据”来决定影视剧生
产的模式，犹如将行业建立在
空中楼阁之上。观众需要娱
乐，需要新鲜，也需要更高层
次的情感共鸣、心理共振，这
才是创作的出发点。不认真
研究观众的心理，研究人们
的期待和需求，就很难拍出
有话题度、关注度的作品。那
些只注重“顶级”配置模式，
且一条路跑到黑的投资者该
醒醒了，与其玩各种套路，生产
这种过剩的、老套的作品，不如
踏踏实实地做部接地气的好
剧，即便这个作品留不下，起码
能有点儿响声。

““大大导导++流流量量””的的套套路路也也煳煳了了

天天娱评

继6月中共中
央宣传部、国家广
播电视总局、国家
电影局等联合印发

《通知》，要求加强
对影视行业天价片
酬、“阴阳合同”、偷
逃税等问题的治理
之后，近日，各大平
台和400余家公司纷
纷积极反馈。

近两三年来，
“天价片酬”争议不
断，记者采访多位影
视公司、导演、制片
人及业内专家，解析

“限薪声明”对影视
行业未来的影响。

职能部门、大平台、影视公司纷纷发声明

抑抑制制““天天价价片片酬酬””
到到底底难难在在哪哪里里
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